

Nº 2008 /  
OBR 44

# EL DIARIO POPULAR

Año 2 SANTIAGO DE CHILE, Lunes 11 de Octubre de 1903 Núm 311

## EL DIARIO POPULAR

SANTIAGO, 13 DE OCTUBRE DE 1903

### UN ELEMENTO ANTISOCIAL

#### EL AGITADOR

Hay un hombre que se llama amigo del pueblo; un hombre que jamás ha trabajado y que, sin embargo, siempre se halla en las reuniones de los trabajadores; hombre que jamás cumple sus deberes, pero que siempre habla de sus derechos; un hombre que vocifera, que pide sangre y proclama el exterminio y que invita a los demás a la revuelta, a una *Revolución Social* que ni él mismo sabe en qué consiste. Ese hombre es el agitador.

Es fácil reconocerlo; ha sido expulsado de cien talleres por insolente, por ebrio y por su falta de honradez; es torpe en los comienzos de su oficio y desprecia el trabajo; vive a expensas de los obreros en una secretaría rentada; en una teorética popular sin fiscalización, ó como director ocioso de algún diario de propaganda; pasan los días y las noches en alguna taberna donde bebe, juega y da sus lecciones de moralización... lleva continuamente debajo del brazo algunos libros de autores extranjeros, de los cuales no entiende casi nada, y habla en todas partes pases de los ricos y de los malos, especialmente de aquellos que le han hecho algún beneficio.

El agitador es muchas veces un extranjero arrojado de su patria por belacoso; y en no pocas ocasiones el agitador de los obreros de un taller de una mina ó salitrera, está pagado por el dueño de otro taller ó mina para hacer negocio con la huelga del vecino.

Nosotros, que hemos vivido en medio de los obreros y que hemos sufrido en ellos nuestros mejores amigos, amamos al obrero ennoblecido por el trabajo, aun a aquellos que se han dejado arrastrar por teorías falsas y peligrosas; pero sentimos por el agitador, ese tipo del vago criminal—los más justificados sentimientos de aversión y de desprecio.

Con cualquiera de ellos se podría entablar el siguiente diálogo:

- En qué trabajas?
- En sembrar odios.
- Y de qué vives?
- De la credulidad de los obreros a quienes engaño.

Este tipo degenerado del agitador es perjudicial al obrero, no solamente por el dinero que le saca, por las falsas ideas que le enseña y los sentimientos indignos que le inculca, sino también por el desprecio que tras sobre la causa santa del trabajador.

En efecto, las peticiones exageradas, los movimientos inmotivados, las violencias aconsejadas y promovidas por el agitador, contribuyen á que se crea que la causa de los obreros no está justificada por los hechos y da un pretexto injusto que se cierran á piedra y lodo contra toda conciliación.

Pero, no es sólo eso; la intromisión del agitador, aun en una causa justa, es motivo para que las peticiones de los obreros sean recibidas con recelo y constancia, por otra parte, un peligro de que á la buena causa se mezcle injustas peticiones ó de que se defienda en forma inconveniente.

El agitador—para decirlo con una palabra vulgar—es el "chuncho" de la causa obrera, es un ave de mal agüero; es un vampiro que chupa la sangre del pueblo.

Por consiguiente, el interés de los obreros está en no mezclar la causa del trabajo—representada por ellos—con la del odio, de que son genuinos defensores los agitadores.

El agitador no tiene ni corazón, ni patria, ni familia, ni economía; no tiene nada que perder, por eso empuja al

## El automovilismo en acción



Velocidad en Cursey Island (Estado Unidos)

Mientras en Chile, como amantes de la novedad, ponemos trabas á los automóviles recargándolos con subidas contribuciones, en otros países adquiere su construcción y uso un desarrollo inmenso. En Estados Unidos, Francia y Italia y otras naciones el automovilismo produce una verdadera evolución en los sistemas conocidos de transporte.

obrero á sus huelgas injustificadas y á la revuelta que llevará el hambre y el frío á su hogar.....  
A él ¿qué le importa?

### La situación política

La reunión de los Presidentes de los Partidos Liberal-Moderado, Conservador y Liberal-Unionista, que debía verificarse el sábado último, en casa de don E. S., se postergó á última hora hasta hoy, con el fin que se celebrase después de la noche el resultado de las elecciones de Rero y San Fernando.

A las 4 1/2 de la tarde tendré, pues, lugar esta conferencia, de la que se espera la reconstitución de la mayoría parlamentaria formada en virtud de los pactos de Noviembre.

Las dificultades en que se colocaría al primer mandatario del país y á éste mismo, en caso de insistirse en la ruptura de la coalición, dificultades que muchos creen podrían trasar por cosas cunacia hasta una crisis presidencial, habrían decidido á la mayor parte de los hombres dir. citados del Partido Nacional á volver sobre su acuerdo d. 12 de Septiembre y dejar subsistiendo el estado de cosas anterior á la crisis actual.

Procedido el acuerdo en la reunión de hoy, es probable que, seguidamente, retirarán los ministros su renuncia, continuando en funciones el Gabinete, sin otra modificación que el resposppio del Señor Bena, que insiste en retirarse por motivos de carácter personal, por otro político de su partido que, según se dice, sería el Señor Pablo A. Urzúa ó Don Esteban Rodríguez.

### Las elecciones de ayer

#### EN SAN FERNANDO

Con perfecta corrección se verificó la elección en este departamento, según las noticias recibidas.

Los datos llegados hasta las 11 de la mañana de hoy, permiten asegurar definitivamente el triunfo del candidato conservador Señor Francisco Echeñique, quien ha recibido a su competidor, el Señor Alberto Guindarillas, por más de sesenta votos. Este era, al menos, el resultado obtenido, sin contar las comunas de la Estrella y Roma. Del primero de estos puntos hemos recibido el siguiente telegrama que viene a confirmar la victoria del Señor Echeñique:

«Estrella, 11 de Octubre de 1903.—Señor Editor de El Diario Popular: Triunfo completo de Echeñique en toda la comuna.—El Corresponsal.»

#### EN RERO

En este departamento, como lo dijimos en la edición del Sábado, el candidato del

Partido Conservador, Señor Jorge Vial, tenía preparadas sus tarjetas en forma de votar con el título.

El resultado de la elección de ayer parece haber acreditado el fundamento de esta suposición, pues el Señor Vial había sacado de un regular número de votos sobre el Señor Zañartu, candidato balanceado. Sin embargo, a última hora se comunicó que los partidarios de este caballero pretenden falsear el resultado de las urnas, consumando un delito que en la comuna de Tucapel, donde los liberales y demócratas cuentan con el personal de las mesas receptoras.

Así al menos lo sugiere el siguiente telegrama:

«Yungay, 11 de Octubre de 1903.—Señor Editor de El Diario Popular: En Tucapel, reducido balneario, se han descomulgado los poderes de los combatedores conservadores, se han destruido los votos que V. V. votaron al Señor Vial y se prepara un fraude monstruo.—El Corresponsal.»

### EN COLLIPULLA

Las elecciones complementarias que ayer tuvieron lugar en este departamento, han dado definitivamente incorporadas á la Cámara de Diputados á los Señores Miguel Urrutia, nacional, Ernesto Hübler, radical, y Alfredo Urzarravay, liberal aliadista.

Quedan derrotados Don Miguel Angel Padilla, liberal radical, y Don Manuel J. Bernal, s. democrata.

### A última hora

Se comunicó al Señor Echeñique.

A las 10 A. M. de hoy hemos recibido el siguiente telegrama:

«San Fernando, 12 Octubre 1903.—Señor Editor de El Diario Popular.—Los conservadores hemos recuperado el sillón perdido en Marzo.—Victor Contreras Liva.»

### DE TUCAPEL

El corresponsal de El Diario Popular en Yungay nos comunica la vuelta a esta ciudad de su viaje a la comuna de Tucapel en los siguientes significativos términos:

«Yungay, 12 Octubre de 1903.—Señor Editor de El Diario Popular.—He llegado con vida de la montaña de Tucapel.

EL CORRESPONSAL.»

### En busca del talento

Desde que comencé a escribir con el seudónimo de Juan Buscón, recibí abundantemente una hilera de cartas ó recibí extrañas y curiosas.

Entre todas ellas se lleva la palma la de un señor, desconocido para mí, que me pide lo indique un sistema para conseguir que lo crean inteligente, en

su casa y fuera de ella. No debe ser mucho el talento del dicho señor, cuando se encuentra precipitado por el deseo de conseguir una fama tan poco trascendente en este país donde la capacidad es un estorbo para surgir en cualquiera forma.

Pero, en la vida hay tantas y tan extrañas y diversas circunstancias, que tal vez pueden cambiar las cosas de la vida hasta el extremo de que la tanta vida no sea sino una especie para aspirar á las mejores condiciones y a los mejores resultados, por eso deseo complacer á un cliente indicándole algunos de los medios más en boga para alcanzar la fama de talentoso que él tanto apetece.

Lo primero que para ello se requiere es criticar, pero criticar á rompe y rasga, lo que se entienda y lo que no se entienda.

Si para criticar es necesario desnaturalizar lo que el autor dice y torcer le las palabras (no al autor, sino á su escrito), mejor que mejor.

Muy eficaz es el sistema de señalar un segundo sentido—oculto para el vulgo—en artículos propios y ajenos; y si ese sentido oculto es algo picaresco y un poco indecente, la cosa es *non plus ultra* y el procedimiento se hace infalible.

Bastante socorrido es, para alcanzar aquel fin, de ser tenido por hombre de talento, el sistema de vestirse con plumas ajenas, ya sea cogiendo inspiraciones ó escritas de otros; pero—por deber de lealtad—no podemos ocultar que este procedimiento es peligroso: aun está en uso el antiguo mandato contenido en la ley 7.ª de partidas: «Que á quien de lo ajeno se vistiese lo desnuden los ayrones en medio de la vía.»

El hombre colectivo está muy cerca de pasar por hombre de talento. *Collectivos* son los que coleccionan, no sellos de correo—los tales sientan plaza de pacientemente únicamente—sino las opiniones de todos; son especie de linterna mágica que siempre reflejan la opinión de la última persona con que han hablado ó del último libro que han leído.

El silencio y la charlatanería son dos caminos que pueden llevar al mismo resultado; el ser tenido por hombre de talento. Pero, es peligroso llegar por ellos á la fama de tontos; para evitar este escollo es necesario tener gran posesión de sí mismo.

Los demás son detalles; nunca usar ropa de última moda, ir siempre desaseado, con el pelo largo y la barba crecida; gran negligencia en el vestir y en el modo de ser; no pagar las cuentas, ni dar la vereda á las señoras, ni saludar por la calle, ni hacer cariño á los chicos, etc., etc.....

Pero, lo que importa mucho es fingirse distraído: eso le asegura á cual-

quiera la fama de ser un *fiereles intelectual*.

—Señor, se está incendiando la casa!

—¡Ah!

—Señor ¡por Dios! ya viene el fuego encima.

—Dígale que espere en la antecámara, estoy ocupado.

—Pero, señor, ¿paranqué?

—Si es necesario, avanzará de más el mal de las sociedades, sustituyendo á los hombres por otros razas más perfeccionadas.....

Este es un diálogo altamente intelectual; que demuestra un talento á prueba de accidentes.

Cualquiera de estas aplicaciones exige sesenta días de tratamiento.

JUAN BUSCÓN

### Silveta de un candidato

#### A LA PRESIDENCIA

(Colaboración)

El quería ser Presidente.

Lleva un apellido histórico, condiciones indispensables en Chile para poder gozar.

Es viejo, pero no tanto que no tenga fuerza y salud para el trabajo.

Como abogado goza de cierto prestigio y su opinión es oída por muchos con respeto.

Tiene talento; se muestra convencido de ello y querría que los otros lo estuvieran también.

Ha figurado como político moderado, aunque sus opiniones son muy avanzadas.

No se ha afiliado en el partido de sus ideas, sino en el de sus asociaciones.

Casi nunca toma parte en la política; tal vez por esa dualidad que existe entre sus ideas y su filiación, ó porque es orgulloso amigo de imponer á los otros su voluntad.

Es, por consiguiente, hombre nuevo.

Es el más reformador en materias sociales y el más reformador en asuntos tecnológicos; desearía reducir á los obreros poco menos que á la esclavitud y echar del país á las mojas de caridad.

No ha vivido jamás con el pueblo, ni ha hecho nada por él.

Aborrece á los liberales-demócratas; á los conservadores y á los demócratas, y en perjuicio de ellos y del pueblo querría suprimir el voto acumulado y la comuna autónoma.

Vería con gusto la desaparición de su propio partido.

No ama á nadie y nadie le ama.

JUAN GUTIERREZ

## ACTUALIDADES

### Conferencia

A las 11 de la mañana de hoy han celebrado una importante y prolongada conferencia en el despacho presidencial el Excmo. Señor Risco y el Ministro de lo Interior, Don Ricardo Matte P.

Se trató de la situación política.

### Incendio de un tren

#### LA CORRESPONDENCIA DE EUROPA

##### GRAVES DESASTRES

En la noche del Jueves último, según informaciones que nos merecen entera fe, ha ocurrido en el servicio ferroviario del Sur un hecho de suma gravedad que demuestra la pésima calidad del material usado para la construcción de los últimos carros hechos en la maistranza de Concepción.

Se trata del incendio del carro de correspondencia, que trajo la llegada de Europa, incendio producido á consecuencias del aceite que se usa para las ruedas.

En la noche indicada, al llegar á la estación de San Carlos el nocturno, notaron los empleados el incendio del carro cuando éste era ya presa de las llamas y se hacía casi imposible atacarlo.

Esfuerzos sobrehumanos lograron salvar las valijas y pasajes á otro carro formado en esa estación, el cual, poco más allá, sufrió el mismo accidente, haciendo necesario un segundo cambio.

Así pudo tenerse aquí la correspondencia de Europa con un retraso de algunas horas. Sin embargo, á pesar de la gravedad del hecho, por tratarse de la mala calidad del aceite y del material usado para la construcción de los carros-correo, que deben ser los más seguros, este asunto ha quedado en silencio, llegando hoy á nuestro conocimiento de un modo particular.

### Ventas de flores

Ayer se inauguró en la plazuela de Santiago Domingo el magnífico kiosko construido por la Municipalidad para la venta de flores.